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十一届全国人大五次会议昨在京闭幕

刑诉法修正案表决通过

《人民日报》记者：请问总

理，住房价格回落到什么程度

才算是达到了调控目标？

温家宝：其实我们在2003

年已经提出了６条调控措施，

2005 年又制定了“国八条”，

2006 年又制定了“国六条”。

但是，为什么调控不见成效？

房价越调越高，政策不出中南

海。我听了感到十分痛心。

关于房地产市场发展，我

有几个观点：第一，要保持房地

产业长期平稳健康发展。第

二，什么叫房价合理回归？我

以为合理的房价，应该是使房

价与居民的收入相适应，房价

与成本和合理的利润相匹配。

现在我可以明确地告诉大家，

一些地方房价还远远没有回到

合理价位。因此，调控不能放

松。第三，房地产市场的发展，

毫无疑问要充分发挥市场配置

资源的基础性作用，就是说要

充分利用市场这只手。

住房价格
房价远远未回到合理价位

据新华社电 第十一届全国

人民代表大会第五次会议在批准

政府工作报告、全国人大常委会

工作报告及其他重要报告，表决

通过关于修改刑事诉讼法的决定

和其他法律文件，圆满完成各项

议程后，14 日上午在人民大会堂

闭幕。

会议表决通过了关于政府工

作报告的决议。决议指出，会议

充分肯定国务院过去一年的工

作，同意报告提出的2012年工作

总体部署和主要任务，决定批准

这个报告。

会议经表决，通过了全国人

民代表大会关于修改刑事诉讼法

的决定。中华人民共和国主席胡

锦涛签署第55号主席令，公布了

这一决定。本决定自2013年1月1

日起施行。

十一届全国人大五次会议14日上午在人民大会堂举行记者会，国务院总理温家宝应大会发言人李肇星的邀

请会见中外记者，并回答记者提问。记者会开始时，温家宝说，记者朋友们，这是我在“两会”之后最后一次同大家

见面了。我将在最后一年“守职而不废，处义而不回”，永远同人民在一起。 据新华社电

总理温家宝答中外记者问：

房价远远未回到合理价位

新华社记者：今年是本届政府

任期的最后一年，请问总理，您如何

评价自己的工作？

温家宝：我担任总理已经９年

了，这些年过得不易，也不平凡。但

我总觉得还有许多工作没有做完，许

多事情没有办好，有不少遗憾。

在最后一年，我将像常年负轭

的老马，不到最后一刻绝不松套。

努力以新的成绩弥补我工作上的缺

憾，以得到人民的谅解和宽恕。“入

则恳恳以尽忠，出则谦谦以自悔”，

我将坚守这个做人的原则，并把希

望寄托后人。我相信，他们一定会

比我做得更好。

自比老马 称不到最后一刻绝不松套

新加坡《联合早报》记者：请问您

多次反复提到政治体制改革的原因

在哪里？

温家宝：如果问我为什么关注这

件事情，我是出于责任感。粉碎“四

人帮”以后，我们党作出了关于建国

以来若干历史问题的决议，实行了改

革开放。但是“文革”错误的遗毒和

封建的影响并没有完全清除。随着

经济的发展，又产生了分配不公、诚

信缺失、贪污腐败等问题。

现在改革到了攻坚阶段，没有政

治体制改革的成功，经济体制改革不

可能进行到底，已经取得的改革和建

设成果还有可能得而复失，社会上新

产生的问题也不能从根本上得到解

决，“文化大革命”这样的历史悲剧还

有可能重新发生。

政体改革 没有政改成功文革可能重现

美国全国广播公司记者：得益

于较好的国际环境和贸易体系，过

去的十年，是中国经济发展最快的

十年。在您任期的最后一年，特别

是考虑到不久前在波士顿的国际码

头工人协会向您授予奖项，如果您

只能做一件事来使中美经贸关系实

现再平衡，为更多的美国工人创造

就业机会，您将会做什么事？

温家宝：最近美国码头工人协

会授予我一个“美国工人最佳之友

奖”，这个奖与其说是授予我的，不

如说是中美经贸互利共赢的一个范

例。如果我做一件事能够缓解中美

贸易的不平衡，那么我选择哪一件

事情？其实这个问题我已经深思熟

虑很久了，并且在2009年和2011年

两次同奥巴马总统做了深谈。我以

为解决中美贸易的不平衡，以及由

此引起的各种困难和摩擦，还是要

通过合作的办法。

因此，我比较完整地提出了关

于促进中美经贸、金融与投资合作

的一揽子计划的建议。奥巴马总统

非常重视我的建议，双方已经就此

进行研究。我相信合作比对抗好，

只要循着这条正确的路子走下去，

中美经贸关系会走上一条健康、持

久发展的道路。

中美经贸关系 提出金融与投资合作等一揽子计划

台湾《中国时报》记者：在今年

政府最后任期一年，您所期待两岸

文化交流前景是什么样的状况？

温家宝：我已经连续 10 年在

这个场合谈台湾问题了，每一次心

情都很不平静。我很高兴地看到，

去年两岸同胞交往更频繁，感情更

融洽，关系更紧密，“九二共识”和

两岸关系的政治、经济、文化和民

意基础更牢固。如果说在本届政

府最后一年，在促进两岸关系和平

发展，特别是在加强经贸关系方面

再做一些实事，我首先考虑的是，

要加快ECFA的后续谈判。在加强

两岸经贸交往当中特别要照顾台

湾中小企业、弱势产业和基层群众

的利益，尤其是中南部群众的利

益。

台湾问题 每一次心情都很不平静

香港无线电视记者：对于

现在进行的香港特首选举，请

问总理您有什么看法？对于香

港未来的发展您有什么祝愿？

温家宝：香港回归 15 年

了，15年香港发展的变化证明

了“一国两制”、“港人治港”、

高度自治具有强大的生命力。

现在香港正在进行第四任特

首的选举，我相信只要坚持公

开、公正、公平的原则，并且严

格依照法律程序办事，香港一

定能够选出一个为多数港人

所拥护的特首。

目前香港确实有困难，我

想起邓小平先生的一句话：

“香港人是能够治理好香港

的，要有这个自信心。”

香港未来
香港人是能够治理好香港的

《华盛顿邮报》记者：什么

时候中国老百姓才能通过竞

争性、直接性的选举选出他们

的领导人呢？

温家宝：是的。我曾经不

止一次地提出过，要坚定不移

地实行村民自治，并且保护村

民直选的合法权利。现在农

村村委会许多实践证明，农民

直选村委会是成功的。

我们应该按照这条道路

鼓励群众大胆实践，并且在

实践中使他们受到锻炼。我

相信，中国的民主会根据中

国的国情循序渐进地得到发

展。（下转05版）

直接选举
中国的民主会循序渐进发展


